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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#образование

 ] Полина Дрофа и Илья Рябый скоро станут учениками 1 «Г» класса пятой школы / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

8 сентября
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

ДЕТИ ЖДУТ,  
РОДИТЕЛИ ВОЛНУЮТСЯ
1 сентября в школы придут 475 первоклассников

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ДОРОГИЕ ЯМАЛЬЦЫ! 

От всей души поздравляю школь-
ников и студентов с Днём знаний! 
Впереди – интересный учебный год, 
полный новых открытий, личных и 
командных достижений, творческих 
и спортивных успехов.  
Помните – кто обладает знания-
ми, тот всегда побеждает. Желаю 
вам прилежания и настойчивости 
в раскрытии ваших способностей и 
талантов на благо Ямала, на благо 
великой России! 
Самые лучшие пожелания ямаль-
ским педагогам и уважаемым ро-
дителям. Пусть этот учебный год 
подарит вам множество моментов 
радости от успехов детей. 
С праздником, дорогие земляки!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Это радостный волнующий день и 
для ребят, и для взрослых. Он дорог 
всем поколениям, ведь жизнен-
ный путь каждого из нас во многом 
определяется школьными годами. 
Любимая школа и первый учитель 
навсегда оставляют след в душе 
каждого человека.
Для школьников и студентов начнет-
ся новый учебный год, наполненный 
новыми знаниями и событиями. 
Для педагогов он станет очередным 
этапом важной и трудной работы, от 
результатов которой во многом за-
висит будущее нашей страны.
Так пусть этот учебный год станет 
ярким и плодотворным, важным 
и полезным, поможет каждому из 
вас приблизиться к осуществлению 
своей мечты и по-новому взглянуть 
на привычные вещи!

Председатель 
Городской Думы

Александр ШАПОВАЛОВ

***
1 сентября открывает для перво-
классников и первокурсников инте-
ресный период жизни, насыщенный 
увлекательными событиями. Стар-
шеклассники-выпускники вступают 
в начало учебного года, который 
станет главным в выборе жизнен-
ного пути. Стремитесь быть обра-
зованными и квалифицированны-
ми специалистами, которые всегда 
нужны родному краю и стране. Пе-
дагогам вновь дается возможность 
открывать своим воспитанникам 
мир знаний. Учительство требует 
огромной самоотдачи, мудрости 
и выдержки. Пусть оно приносит 
удовлетворение, а ученики радуют 
успехами. Для родителей снова на-
ступило время надежд и волнений. 
Учиться вместе с детьми – дело не-
простое, но благородное. Пусть до-
рога к знаниям будет радостной 
и для наших детей, и для мудрых 
наставников. От всей души желаю 
всем больших успехов, высоких до-
стижений и благополучия!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

 zЕкатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@muravlenko.media

Ребята уже готовы. По нескольку раз за 
неделю перед Днём знаний проверяют –  
всё ли сложили в свой новенький школьный 
рюкзак. Примеряют форму, повторяют 
буквы. Ещё чуть-чуть, и они отправятся 
в длинное путешествие под названием 
«Школа». 

В этом году в сценарий 
празднования Дня знаний 
внесли несколько новых яр-
ких штрихов. 1 сентября в 10 
часов в Молодёжном сквере 
начнется городской празд-
ник «Посвящение в перво-
классники». Его изюмин-
кой станет веселый и тро-
гательный танцевальный 

флешмоб, который ребята 
разучивали еще в подгото-
вительной группе детского 
сада. Они будут танцевать 
под песню Игоря Крутого 
«Первоклашки», ее испол-
нит хор детской школы ис-
кусств. Затем главные герои 
праздника с родителями и 
классными руководителя-

ми торжественно пройдут 
по улице Ленина. 

Парад первоклассни-
ков завершится на площа-
ди перед ДК «Украина». 
Там откроется городской 
фестиваль «Неделя ис-
кусств». А в зрительном 
зале для ребят выступят 
артисты Сургутского му-
зыкально-драматического 
театра. Актёры представят 
«Сказки Пушкина». В это 
время на площади Дома 
культуры родители смогут 
посмотреть спектакль «Про 
Федота-стрельца, удалого 
молодца» по пьесе Леонида 
Филатова. 

А уже на следующий 
день начнется учеба. Всего 
в разных образовательных 

учреждениях  будут сфор-
мированы 19 первых клас-
сов по программам «Школа 
России» и по системе раз-
вивающего обучения Эль-
конина-Давыдова. 

Кстати, школы в Мурав-
ленко в этом году вводят 
важное новшество – пяти-
дневную учебную неделю. 
Как пояснила Ольга Чури-
лова, заместитель началь-
ника управления образова-
ния Администрации города 
Муравленко, суббота полу-
чит статус развивающего 
дня. Для занятий в круж-
ках, экскурсий, конкурсов, 
различных творческих и 
спортивных мероприятий 
отводится шестой день 
недели.
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#предлагай

ИНФОРМАЦИЯ 
о времени и месте голосования на дополнительных выборах депутата Городской Думы города Муравленко шестого созыва  

по многомандатному избирательному округу № 10 (дата голосования – 8 сентября 2019 года)

Для избирателей, которые 
по уважительным причинам 
(отпуск, командировка, режим 
трудовой и учебной деятельно-
сти, выполнение государствен-
ных и общественных обязан-
ностей, состояние здоровья и 
иные уважительные причины) 
не смогут принять участие в 
голосовании в воскресенье 8 
сентября 2019 года, предусмо-
трено досрочное голосование.

Досрочное голосование 
проходит на избирательном 
участке № 410, расположен-
ном по адресу: ул. Муравлен-
ко, д. 20, МБОУ «Школа № 4», 
телефон: 5-55-10, в период с 
28 августа по 7 сентября 2019 
года включительно.

Режим работы участковой 
избирательной комиссии при 
проведении досрочного голо-
сования: в будние дни – с 17:00 

до 21:00, в выходные дни – с 
12:00 до 18:00. 7 сентября 2019 
года – с 12:00 до 16:00.

Избиратель должен лично 
подать заявление в участко-
вую избирательную комиссию 
на избирательном участке по 
месту жительства. Избирателю 
при себе необходимо иметь па-
спорт гражданина Российской 
Федерации или документ, его 
заменяющий.

8 сентября 2019 года вре-
мя голосования установлено 
с 08:00 до 20:00 по местному 
времени.

До 14:00 8 сентября 2019 года 
вы вправе направить устное или 
письменное заявление с прось-
бой о голосовании на дому, если 
по состоянию здоровья или дру-
гим уважительным причинам вы 
не сможете прибыть в помеще-
ние для голосования.

Избиратель может проголо-
совать, если он включен в спи-
сок избирателей на избиратель-
ном участке № 410. Основанием 
для включения избирателя в 
список является факт нахож-
дения его места жительства на 
территории этого избиратель-
ного участка, установленный 
органами регистрационного 
учета граждан Российской Фе-
дерации.

#ТИКинформирует

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Идеи, которые муравленковские активисты 
предлагают воплотить в жизнь в рамках проекта 
«Уютный Ямал», обсудили с общественностью. 
Представители инициативных групп и авторы 
рассказали об их значимости. 

МЕСТО ВСТРЕЧИ –  
ПАРК КУЛЬТУРЫ

Дмитрий Кондратенко пред-
лагает провести реконструк-
цию парка культуры и отдыха. 
Оборудовать зону спортивного 
досуга – установить дорожки, 
турники, теннисный корт, бас-
кетбольную и футбольную пло-
щадки, сделать игровую зону 
для детей, а также обустроить 
набережную в районе озера. 

Ярослав Проскуряков счита-
ет, что в парке и Молодёжном 
сквере хорошо бы установить 
биотуалеты, а у скейт-парка по-
строить небольшое помещение, 
где будет расположена комната 
матери и ребенка.  

СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ
Адаптивной физкультурой 

муравленковцы занимаются 
в Центре организации и про-
ведения спортивных меропри-
ятий «Ямал». Учреждению не-
обходимо приобрести ручные 
тренажеры для восстановления 
нормальной подвижности ки-
стей. С инициативой о покупке 
специальных тренажеров для 
рук выступает Нафиса Янти-
лина. 

Игра в городки и занятия го-
родошным спортом – это весе-
ло и полезно для жителей всех 
возрастов, уверена Гульнара 
Гильфанова. В прошлом году 
в рамках проекта «Бюджетная 
инициатива граждан» город-
ки стали развивать в детских 
садах. Теперь есть намерение 
вовлечь школьников, моло-
дежь и взрослых. Специаль-
ная площадка позволит прово-
дить соревнования различного 
уровня. 

В сентябре в ДЮСШ «Му-
равленко» начнет функцио-

нировать скалодром. Проект 
Марины Карташовой был под-
держан на конкурсе «Бюджет-
ная инициатива граждан». Но 
для обеспечения большей без-
опасности во время занятий 
необходимо приобрести до-
полнительное снаряжение: за-
щитную сетку, автоматическую 
страховку, снаряжение. 

Наталья Заринова предла-
гает обустроить на городском 
стадионе дорожку из резино-
вой крошки. Она была бы более 
удобной для скандинавской 
ходьбы. А Альфия Мусина вы-
ступает с инициативой стро-
ительства открытого стадиона 
для занятий лёгкой атлетикой 
с беговыми дорожками и сек-
торами по стандарту: прыжки 
в длину, в высоту, для толкания 
ядра и метания диска.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ…
Александр Стецюк выступа-

ет с идеей создания передвиж-
ной выставки, посвященной 
муравленковцам, которые при-
нимали участие в различных 
военных конфликтах как на 
территории страны, так и за ее 
пределами. Сам Александр Сте-
цюк в далеких 80-х нес службу 
в Афганистане. Он предлагает 
размещать стенды с фотографи-
ями, информацией о наградах, 
справки о вооружённых кон-
фликтах. Летом экспозицию 
предлагает установить на Ал-
лее Славы, а зимой – в музее 
или школах. 

Еще один патриотический 
проект – создание в сквере По-
граничников Аллеи ветеранов 
боевых действий, где будут раз-
мещены мемориальные доски 
с информацией о значимых 
событиях российской истории. 

По замыслу Елены Климович, 
здесь можно будет проводить 
мероприятия, посвящённые 
историческим датам. 

PROКУЛЬТУРУ
Режиссер Алексей Ракульцев 

считает, что создание уличного 
театра позволит познакомить 
жителей с культурой уличных 
представлений. Они могли бы 
стать ярким событием следую-
щего лета. 

Муравленко –  город много-
национальный. Мы с разма-
хом отмечаем праздники раз-
личных народов, один из них 
Сабантуй. Аделия Латыпова 
предлагает разнообразить его 
спектаклем ростовых кукол и 
мастер-классами.

«Жители города предложили 
как практичные, так и фантас-

тические инициативы, – отме-
чает Евгений Черниговский,   
представитель регионального 
проектного офиса «Уютный 
Ямал». – Стоимость проектов 
варьируется от пятидесяти 
тысяч до пятнадцати милли-
онов рублей. Теперь комиссии 
проектного офиса предстоит 
решить, какие идеи пройдут в 
следующий этап, опираясь на 
мнение общественности».

Инициативы разместят на 
портале «Живём на Севере», го-
лосование в разделе «Решай!» 
начнется 1 сентября. А 8 сентя-
бря в парке культуры и отдыха 
и на площади ДК «Украина» 
будут работать открытые пло-
щадки проекта – жители смогут 
очно выразить предпочтения 
тем или иным идеям.

ИДЕИ ПРАКТИЧНЫЕ,  
СМЕЛЫЕ И НЕОЖИДАННЫЕ
В муравленковский шорт-лист «Уютного Ямала» вошли 18 инициатив 

 ] Альфия Мусина предлагает построить стадион для занятий легкой 
атлетикой / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Глава города 
проводит 
в соцсетях 
тематический 
опрос
 

Как использовать про-
странство, отведенное 
под боулинг-центр в 
здании культурно-оз-
доровительного цен-
тра «Сибирь»? Опрос 
муравленковцев на 
эту тему на своих стра-
ницах в социальных 
сетях «Инстаграм» и 
«ВКонтакте» проводит 
глава города Алек-
сандр Подорога. 

По проекту здание КОЦ 
«Сибирь» состоит из 
двух блоков – культурно-
го и спортивного. Здесь 
предусмотрены зритель-
ный зал почти на 700 
мест, классы для заня-
тий по дополнительно-
му образованию детей, 
2 бассейна – детский и 
взрослый, спортивные и 
тренажерный залы. Есть 
в проекте помещение, 
предназначенное под 
боулинг. Но его можно 
адаптировать для более 
насущных потребностей 
жителей. Глава горо-
да Александр Подорога 
интересуется мнением 
муравленковцев. Среди 
предложенных вариантов: 
оставить боулинг-центр, 
разместить детскую худо-
жественную школу либо 
игровые формы для де-
тей и подростков. Свои 
мнения можно оставлять 
в комментариях под пос-
тами. Итоги будут подве-
дены 10 сентября.
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.06.2019 № 896 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 25 (1310) от 20 июня 2019 года на стр. 35).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

#подробности

Как обустроить 
микрорайон Парковый?

 zАнастасия Пономарёва, ponomareva.ae@
muravlenko.media

Обсуждение будущего благоустройства 
микрорайона Паркового было широким. 
Муравленковцы предлагали идеи на порта-
ле «Живём на Севере», в специальных пунк-
тах сбора предложений. Свои идеи озву-
чивала и молодёжь. Разработка проекта с 
учетом мнения жителей – главное условие 
программы «Формирование комфортной 
городской среды».

«В основном предложения касались формиро-
вания и обустройства улично-дорожной сети, 
создания парковочных мест, аллей, детских пло-
щадок во дворе, установки арт-объектов», – уточ-
няет Эльвира Садыкова, заместитель начальника 
управления архитектуры и градостроительства.

Инициативы и идеи муравленковцев система-
тизировали. Глава города Александр Подорога 
акцентировал внимание на том, что необходимо 
учесть все без исключения замечания и пожела-
ния проживающих на территории микрорайона 
Паркового. «Важный момент – поднятие уровня 
земельного участка, которое решит проблему с 
постоянным затоплением дворовых территорий 
индивидуальной застройки, а также территории 
детского сада «Сказка», – сказал Александр По-
дорога. 

При благоустройстве важно всё! В этом микрорай-
оне находятся детский сад, школа, Дом культуры 
«Украина», спортивный зал. Поэтому необходимо 
спроектировать удобную пешеходную развязку, 
учитывая все нюансы. В частности, решить, из 
какого материала делать тротуары: положить 
брусчатку или заасфальтировать дорожки?

Кстати, по поводу брусчатки. Александр Подорога 
предложил соответствующим службам провести 
опрос, чтобы выяснить, как жители нашего го-
рода воспринимают именно этот вид покрытия, 
насколько удобным и практичным считают его.  

Предложения муравленковцев по благоустрой-
ству микрорайона взяли в работу. Они будут уч-
тены при разработке дизайн-проекта, с которым 
наш город примет участие во Всероссийском 
конкурсе благоустройства малых городов и сель-
ских поселений.

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

До празднования 35-летия нашего 
города и Дня работников нефтяной и 
газовой промышленности остаются 
считанные дни. В мероприятиях примут 
участие практически все трудовые, 
творческие и спортивные коллективы. 
На многих площадках идут ежедневные 
репетиции. Чтобы праздник удался на 
славу, стараются взрослые и дети. 

Череда юбилейных 
мероприятий стартует 
уже на этой неделе. Куль-
минация же праздника 
запланирована на 7 сен-
тября. Самым массовым 
станет шествие трудовых 
коллективов. Сплочен-
но пройти по главной 
улице в честь праздника 
изъявили желание пред-
ставители практически 
всех учреждений и пред-
приятий. Организаторы 
стараются всё предусмо-
треть. Просчитать и син-
хронизировать каждый 
шаг. Схемы построения 
разработаны до мельчай-
ших подробностей. Так, 
начало колонны трудо-
вых коллективов форми-
руется возле детской ху-
дожественной школы. Ее 
возглавит парад детских 

колясок. На улице Ленина 
выстроится парад спец-
техники. Жителям будет 
представлено более 80 
машин. Мотоциклы, вне-
дорожники, кареты ско-
рой помощи, различный 
производственный авто-
парк. Начало шествия в 
11 часов. Муравленковцы 
пройдут по улице Ленина 
в сторону улицы 70 лет 
Октября.

После завершения 
парадов на городском 
стадионе развернется 
грандиозный театра-
лизованный праздник 
«#МестоРождения1984». 
В нём будут задейство-
ваны 850 человек. Только 
представьте, каким будет 
масштаб. «Основная кон-
цепция, конечно же, свя-
зана с этапами создания 

нашего замечательного 
города. Это будет абсо-
лютно новый формат. 
Мы сделаем театрализа-
цию с насыщенным со-
держанием. Участники 
представления сейчас 
усиленно готовятся к вы-
ступлению. Будут яркие 
костюмы, хорошие деко-
рации. Я уверена, жите-
лям понравится», – рас-
сказывает заместитель 
главы Администрации 
города по социальной по-
литике Елена Молдован.

В этот же день состоят-
ся спортивные соревно-
вания, развлекательные 
программы для детей. 
Будут работать аттракци-
оны. 7 сентября в парке 
культуры и отдыха состо-
ится концерт кавер-груп-
пы из Тюмени, паркур-
шоу представят акробаты 
из Екатеринбурга, завер-
шит вечер дискотека от 
диджея Грув и файер-шоу. 

Праздничный концерт 
в Доме культуры «Украи-
на» состоится трижды –  
31 августа, 6 и 7 сентября. 
Пригласительные билеты 
уже направлены в орга-
низации. Кстати, гостя-
ми одного из концертов 
будут исключительно 
первопроходцы. Люди, 
которые стояли у истоков 

создания нашего люби-
мого города Муравленко.

8 сентября запланиро-
вано проведение различ-
ных спортивных меропри-
ятий, на стадионе будут 
проходить игры по футбо-
лу на Кубок губернатора. В 
парке культуры и отдыха в 
12 часов откроется люби-
мый многими фестиваль 
«Таёжная симфония». Про-
фессиональные артисты –  
группа «БандЭрос» и пе-
вица Нюша начнут высту-
пать в 18 часов. Завершит 
череду юбилейных меро-
приятий праздничный 
фейерверк. Заместитель 
главы Администрации 
города по социальной по-
литике Елена Молдован 
отмечает: «Нам очень важ-
но было отразить сферы 
нашего города и историю 
его становления. При раз-
работке программы празд-
ника организационный 
комитет постарался мак-
симально предусмотреть 
мероприятия для жите-
лей разного возраста. В 
итоге – их более ста, они 
пройдут на разных пло-
щадках. Жители смогут 
интересно и активно про-
вести свой досуг. Советую 
внимательно ознакомить-
ся с афишей праздничных 
мероприятий».

В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ 
ЛЮБИМОГО ГОРОДА 
В Муравленко запланировано более  
100 мероприятий
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УВАЖАЕМЫЕ
МУРАВЛЕНКОВЦЫ!

День работников нефтя-
ной и газовой промышлен-
ности – это праздник муже-
ственных и сильных духом 
людей. Профессия требует 
высокой квалификации и 
внутренней дисциплины, 
большого набора знаний и 
перспективного видения. 
Сплав этих качеств позво-
ляет решать самые сложные 
задачи, осваивать удален-
ные месторождения и разра-
батывать новые горизонты. 

Геологи и буровики, раз-
работчики и строители, 
транспортники и техноло-
ги – талантливые мастера 
своего дела и профессиона-
лы. Добросовестный труд, 
настойчивость и выдержка 
тружеников нефтегазового 
комплекса заслуживают глу-
бочайшего уважения и при-
знания. Ветеранам отрасли, 
которые своей самоотвер-
женностью создавали эпоху 
свершений в нефтегазовой 
промышленности, – особая 
благодарность.

От души желаю всем, кто 
трудится на буровых, на не-
фтяных и газовых промыс-
лах, кто добывает и пере-
рабатывает нефть и газ, 
крепкого здоровья и успехов 
в делах!

Пусть будут благополучие 
и счастье в ваших семьях! 
Стабильности и процвета-
ния нефтегазовым предпри-
ятиям!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
Профессиональный празд-

ник – хороший повод ска-
зать слова благодарности 
каждому сотруднику кол-
лектива «Газпромнефть-Но-
ябрьскнефтегаза». Отрасль, 
в которой мы трудимся, по 
праву называют националь-
ным достоянием России и 
гарантом экономической 
безопасности государства. 
Мы продолжаем славные 
традиции первопроходцев 
Севера, совершаем новые 
открытия, добываем из недр 
драгоценное черное золо-
то, обеспечивая тем самым 
развитие экономики и соци-
альной сферы на нашей су-
ровой, но прекрасной земле.

В этот праздничный день 
примите искреннюю призна-
тельность за вашу созида-
тельную работу и профес-
сиональную солидарность. 
Желаю всем работникам 
нашего предприятия сме-
ло смотреть в завтрашний 
день, достойно справляться 
с новыми задачами, успешно 
преодолевать трудности. Бла-
гополучия всем вам и вашим 
близким! Мира и счастья!

Генеральный 
директор 

«Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаза»

Александр ШУШАКОВ

 zПодготовила Татьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

В 80-е годы к добыче черного золота 
было приковано внимание всей страны. 
Производственники настойчиво погружались 
в недра земли. А вокруг месторождений 
вырастали новые населенные пункты. Так на 
географической карте появился наш любимый 
город Муравленко. 

30 августа 1975 года на Су-
торминском месторождении 
Аганской нефтеразведочной 
экспедицией была пробуре-
на поисковая скважина № 31. 
Расположена она в 10 минутах 
езды от Муравленко. Тогда, в 
1975-м, она стала своеобразной 
точкой отсчета для развития 
нашего градообразующего 
предприятия.

«Впервые подробно о посел-
ке Муравленковском я услы-
шал на первом общем собра-
нии НГДУ «Суторминскнефть» 
16 сентября 1982 года, – напи-
сал в своих воспоминаниях 
Александр Томашевский, пред-
седатель исполкома Мурав-
ленковского сельского Совета 
в 1985–1990 годах, почетный 
гражданин города Муравлен-
ко. – Предстояло осваивать 
одно из крупнейших место-
рождений – Суторминское, а 
также Муравленковское, Та-
расовское и примыкающие к 
ним. К 1985 году добычу нефти 
намечалось довести до 30 мил-
лионов тонн в год».

Первый генеральный ди-
ректор производственного 

объединения «Ноябрьскнеф-
тегаз» (1981–1995 годы) Виктор 
Андреевич Городилов так опи-
сывал те дни: «Кто начинал 
здесь, тот помнит сумасшед-
ший темп первых лет. Модель 
ускоренного развития более 
походила на военные пред-
ставления, чем на граждан-
ские. На Суторме начали бу-
рение 50 бригадами. Зрелище, 

что ни говорите, впечатляю-
щее. Думали, что там огром-
ные запасы. А их не оказалось... 
Ежедневно нужно было при-
нимать сложные решения». 

12 апреля 1982 года вышел 
приказ о создании нефтега-
зодобывающего управления 
«Суторминскнефть» для раз-
работки одноименного ме-
сторождения, названного в 
честь его первооткрывателя 
Евгения Васильевича Сутор-
мина. Поскольку геологи пред-
рекали Суторминскому место-
рождению большое будущее, 
поставленные грандиозные 
задачи следовало выполнять. 
Для этого в сравнительно ко-
роткие сроки усилиями мно-
гих специалистов и рабочих 

были построены 16 дожимных 
насосных станций, 18 кусто-
вых насосных станций, четыре 
установки подготовки нефти, 
более двух тысяч километров 
нефтепроводов и водоводов 
системы поддержания пла-
стового давления, обустроено 
свыше 400 кустовых площа-
док. Суторминские управле-
ния буровых работ №№ 1 и 
2, Холмогорское и Октябрь-
ское пробурили свыше 5 200 
нефтяных и нагнетательных 
скважин. 

В сентябре 1982 года в экс-
плуатацию было введено одно 
из крупнейших месторожде-
ний – Муравленковское. От-
крыто оно было еще в 1978 году 
и названо именем легендарно-
го нефтяника В. И. Муравлен-
ко. А с 1986 года стало давать 
нефть и Крайнее месторожде-
ние, с 1990-го – Западно-Сутор-
минское.

Нефтегазодобывающее 
управление «Муравленковск-
нефть» образовано 2 августа 
1985 года. Так в составе «Но-
ябрьскнефтегаза» появилось 
еще одно управление. К этому 
времени Суторма уже добыла 
пять миллионов тонн нефти. 
Еще была жива вера в новый 
Самотлор, и эта вера творила 
чудеса – уже к 1987 году «Но-
ябрьскнефтегаз» добывал бо-
лее тридцати миллионов тонн, 
в активной разработке находи-
лось девять месторождений. 

Кстати

11 февраля 1996 года 
нефтегазодобывающим 
управлением 
«Суторминскнефть» 
потребителям была отправлена 
стомиллионная тонна нефти.

Судьба НГДУ была нелегкой, 
особенно во время становле-
ния. Ежегодно вводилось в 
эксплуатацию по триста не-
фтяных скважин, отсыпали 
буровые площадки, строили 
нефтепроводы. 

С марта 1988-го по сентябрь 
1994 года крупнейшее в отрас-
ли НГДУ «Суторминскнефть» 
ПО «Ноябрьскнефтегаз» воз-
главлял Борис Гаврилович 
Кошелев. В 1989 году под его 
руководством коллективом 
был достигнут максималь-
ный уровень добычи за все 
годы – 12 707 тысяч тонн неф-
ти и 652 миллиона кубоме-
тров газа. НГДУ «СН» многие 
годы продолжало выполнять 
функции единого заказчика 
по строительству Муравлен-
ко, на его балансе числились 
объекты жизнеобеспече-
ния города, соцкультбыта, 
жилой фонд, вся городская 
инфраструктура.

В КАЖДОЙ КАПЛЕ НЕФТИ – 
САМООТВЕРЖЕННЫЙ ТРУД 
Город Муравленко появился благодаря 
промышленному освоению Сибири

 ] Запуск первой эксплуатационной скважины Муравленковского  
месторождения. 1984 г. / ФОТО ИЗ ГОРОДСКОГО АРХИВА

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Сердечно поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником – Днём работ-
ников нефтяной и газовой 
промышленности! 

Для Арктического реги-
она – это дорогой всем по-
колениям северян праздник. 
Он вместил в себя героиче-
ский труд первопроходцев, 
открытие и обустройство 
крупнейших в мире углево-
дородных месторождений, 
строительство городов и по-
сёлков на Крайнем Севере. 
Благодаря нашим ветера-
нам, их силе духа и профес-
сионализму Ямал стал опор-
ной зоной и стратегическим 
форпостом российского госу-
дарства в Арктике. 

С честью продолжая тра-
диции легендарных пред-
шественников, предприятия 
ТЭКа вносят весомый вклад 
в социально-экономическое 
развитие округа, конкрет-
ными делами способству-
ют реализации проектов 
правительства региона по 
обеспечению достойной 
жизни в регионе. Благодарю 
руководство и коллективы 
компаний за высокую со-
циальную ответственность. 
Пусть ваша деятельность и 
впредь превращает энергию 
труда в энергию развития 
Ямала и всей страны.

Желаю вам дальнейших 
успехов и гордости за своё 
дело!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Этот день традиционно 

является значимым собы-
тием не только для наше-
го региона, но и России в 
целом, так как невозможно 
представить её экономику 
без развития топливно-энер-
гетического комплекса. 

Добыча нефти и природ-
ного газа не знает выход-
ных и праздников. Это на-
пряженный каждодневный 
труд, который сочетает в 
себе большую гражданскую 
ответственность и высокое 
профессиональное мастер-
ство. 

Огромная благодарность 
всем, кто из года в год несёт 
нелёгкую трудовую вахту, 
воплощая поставленные за-
дачи в реальные дела. Осо-
бое признание и уважение –  
ветеранам отрасли, кто сто-
ял у её истоков и вместе с 
ней переживал и славные и 
трудные времена. 

Желаю вам крепкого здо-
ровья, стабильной и плодот-
ворной работы, достойного 
будущего и значимых кол-
лективных побед!

Председатель 
Городской Думы

Александр 
ШАПОВАЛОВ

#деньнефтяника

Кто начинал здесь, тот помнит сумасшедший 
темп первых лет. Модель ускоренного 
развития более походила на военные 
представления, чем на гражданские. На 
Суторме начали бурение 50 бригадами.

“
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#МестоРождения1984

#нашчеловек

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media 

В трудовой книжке одного из муравленковских 
первопроходцев Валерия Квиникадзе только 
две записи: 12 мая 1984 года уволен со 
срочной службы в запас, а уже 24-го принят 
в Управление технического транспорта НГДУ 
«Суторминскнефть» механиком-водителем  
6-го разряда. 

КОМСОМОЛЬЦЫ-
ДОБРОВОЛЬЦЫ

На вопрос, какими ветрами 
сразу после службы в армии 
его занесло на Крайний Север, 
Валерий Вахтангович с улыб-
кой отвечает:

– Я был комсомольским 
вожаком, секретарем ком-
сомола роты. И когда перед 
дембелем нам предложили 
отправиться по комсомоль-
ской путевке на север Тюмен-
ской области, отказаться не 
смог. Ведь я был примером 
для своих товарищей.

С Валерием вызвались ехать 
еще четыре человека. Когда 
парни получили свои путевки, 
знали только, что едут на удар-
ную комсомольскую стройку, а 
вот куда именно и что их там 
ждет, даже не представляли…

В мае 84-го комсомольцы-
добровольцы сели в поезд и, 
даже не повидавшись с род-
ными, тронулись в путь. По-
зади у двадцатилетнего Вале-
рия были два года армейской 
службы, и уже имелся опыт 
вождения танка. Судьба уго-
товила ему стать первопро-
ходцем этих мест, водителем 
легендарного вездехода Край-
него Севера ГАЗ-71, предназна-
ченного для непроходимых 
болот и снегов.

– Нас сразу отправили на 
работу в еще даже не начинав-
ший строиться Муравленко. 
До осени мы жили в конторе 
нашего транспортного пред-
приятия. В одном из кабинетов 
стояли три кровати, тумбоч-
ки и два стола. Днем за ними 
работали специалисты по 
технике безопасности и без-
опасности движения. Утром 
мы уходили на работу, они 
занимали кабинет. А когда 
мы возвращались, их уже не 
было. В сентябре нас засели-
ли в только что построенное 
общежитие на Молодёжной, 3, 
где я прожил три года. Сейчас 
его уже нет, разобрали. В 87-м 
мне дали квартиру на Ком-
сомольской, 15, – вспоминает 
первые годы на Севере Вале-
рий Вахтангович.

А СТАРЫЙ ШЛЕМ  
ВСЁ ТАМ ЖЕ...

За прошедшие десятилетия 
он вдоль и поперек прошел на 
своем вездеходе леса и топи 
Суторминского, Крайнего, 
Вынгаяхинского, Сугмутского 
и других месторождений. До-
ставлял на кусты операторов, 
маркшейдеров, электриков 
туда, где специалистам необ-
ходимо сделать работу, но куда 
не пройдет никакая другая 
техника. 

– Было время, я лет десять 
не попадал на Крайнее место-
рождение, работал на других. 
А когда приехал, даже просле-
зился. Прошелся по местам, 
где еще практически пацаном 
бегал, где бруснику ел горстя-
ми. Но самым удивительным 
было спустя столько лет об-
наружить всё на том же де-
реве старый шлем, который 
я когда-то сам туда повесил, –  
улыбаясь, говорит Валерий 
Вахтангович.

Помимо основной работы 
не раз приходилось попутно 
вытаскивать увязшую в боло-
тах или снегах технику.

– Машина эта – настоящий 
зверь! По болоту, снегу, пескам –  
везде пройдет, – с гордостью и 
уважением к другу-вездеходу, 
с которым связано 35 лет жиз-
ни и множество серьезных, 
смешных и даже печальных 
историй, говорит Валерий 
Вахтангович. – Только в торфе 
вязнет, приходится самому 
помогать. 

Есть у водителей вездехо-
дов излюбленный способ вы-
йти из подобной ситуации: 
проброшенное поперек и при-
крепленное цепью к гусени-
цам бревно протаскивается 
ими под машиной. Именно 
поэтому на борту вездехода 
всегда имеется запасное брев-
но. А вот если дерево не вы-
держивает веса «танка», на 
помощь приходят топор или 
пила «Дружба-2». Однажды 
у Валерия Квиникадзе сло-
малось топорище, пришлось 
стачивать сосну нужной тол-
щины одним зубилом...

«ПОЙДУ К ГРУЗИНУ»
– Как-то делали «зимник» за 

25 километров от города, и мы 
поехали его проверять. Собра-
ли колонну: я на своей «газуш-
ке», Саня Федорчук на кране, 
Дима Ломпас на трелевочном 
тракторе. С нами поехал один 
из руководителей – Владимир 
Турибаевич Халиуллин. Хоро-
ший был человек, но общаться 
с ним было непросто, потому 
что до всего ему дело было. 
Первую дорогу он ехал с Саней. 
Остановились, сделали пере-
кур, он перешел к Диме. Кран 
с трактором впереди едут, а я 
замыкающим, чтоб в случае 
чего вытащить. Туда проехали 
без ЧП, а на обратном пути за-
стрял кран. Я обошел колонну 
по снегу, вытащил кран и встал 
на обочине, чтобы остальные 
проехали. Ночь, фары горят, я 
заметил только, как наш пас-
сажир к Диме прошел, больше 
ничего. Колонна двинулась, я 
следом. В пути у меня сигаре-

ты закончились (тогда я еще 
курил). Догоняю ближайшую 
машину, сигналю фароиска-
телем. Дима остановился, пол-
пачки мне отсыпал, и тут я 
понимаю, что Дима в кабине 
один. Оказалось, на последней 
стоянке Владимир Турибаевич 
сказал ему: «С тобой не хочу 
ехать, пойду к грузину»...

Мы уже отъехали киломе-
тров пятнадцать от того места, 
где его оставили. А мороз стоял 
за сорок. Я разворачиваюсь и 
что есть мочи гоню машину 
обратно. Смотрю – живой! Го-
ворит: «Хорошее место уже со-
бирался искать, чтобы снегом 
не задуло. А ты как понял, что 
я здесь остался?»

В цех вернулись уже ночью. 
Утром пришел Владимир Ту-
рибаевич в столовую и велел 
сигареты Квиникадзе больше 
не продавать. Чтобы стрелять 
выходил из «танка» почаще.

ОКОРОКА В СУГРОБЕ 
– А эта смешная история 

произошла в 88-м или 89-м 
году, когда делали дорогу в 
сторону Сугмута. Мы ездили 
на месторождение за 40 кило-
метров, а посередине пути был 
лагерь лесорубов, строивших 
«зимник». Проезжая мимо, я 
на обратном пути всегда за-
глядывал к ним в «бочку» – 
выпить чаю, поговорить. На-
кануне им завезли продукты, 
в том числе свиные туши. Хо-
лодильника, понятно, не было, 
и они закопали мясо в снег. 
Утром проснулись – пургой все 
следы замело. Где мясо искать? 
«Шомполами, говорят, всё ис-
тыкали, ничего нет. Мы уезжа-
ем уже, если весной найдешь, 
забирай». Так и получилось: в 
марте проезжал я мимо того 
места. Снег под солнцем осел, 
а из сугробов окорока торчат, – 
смеется Валерий Вахтангович. 

 
ДА БУДЕТ ГОРОД!

– В те годы мы и предста-
вить не могли, что здесь по-
явится город. Думали, просто 
специалисты будут отрабаты-
вать и уезжать. А когда в дека-
бре 84-го прибыли украинцы и 
встали напротив вокзала в ва-
гончиках, поняли: здесь что-то 
намечается. Я шел с работы в 
свое общежитие и наблюдал за 
тем, как украинские строители 
там, где сейчас Нефтяников, 
9 и 11, ставят свой городок. 
Сначала мы гадали: что за на-
род приехал, откуда? Потом 
подошли, разговорились. Ока-
залось, дома приехали строить. 
Помню, первый они постави-
ли на Строителей, 3. 

Большая часть жизни на-
шего героя прошла здесь, в 
Муравленко. На вопрос, не 
собирается ли уезжать, ведь 
дело идет к пенсии, искренне 
удивляется: «Куда?» 

– Мне здесь нравится, здесь 
мой дом. Когда в августе 84-го, 
через два месяца после устрой-
ства на работу, в первый раз 
уехал домой, уже через не-
делю обратно потянуло. И до 
сих пор, где бы ни был – тянет 
сюда.

ПО КОМСОМОЛЬСКОЙ ПУТЁВКЕ
приехал 35 лет назад в Муравленко Валерий Квиникадзе

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 ] Извлечение застрявшего «танка» / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВАЛЕРИЯ  

КВИНИКАДЗЕ

 ] Со своим другом вездеходом Квиникадзе прошел все окрестные 
леса и топи

 ] Первые пятиэтажки на ул. Ленина. Город Муравленко, 1986 год. 
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 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Николай Горбенко – воин-интернационалист, 
ветеран боевых действий в Афганистане. 
Для него война – это не просто память о 
родственниках, принимавших участие в 
Великой Отечественной, а часть жизни всей его 
семьи. Он оказался достойным внуком своих 
дедушек и бабушек, а также и сыном своего отца, 
который исполнял свой воинский долг, но уже в 
мирное время. 

ОТ ХАСАНА ДО ЯПОНИИ
Николай Павлович Шерин, 

дедушка Николая Горбенко по 
маминой линии, родился в 
1911 году в Новосибирской об-
ласти. В Красной армии с 1933 
года. Был летчиком. Война для 
него началась задолго до веро-
ломного нападения фашистов 
на нашу страну. Он принимал 
участие в боях у озера Хасан. 
На юго-востоке Приморского 
края у границ с Китаем и Ко-
реей в конце июля 1938 года 
разгорелся советско-японский 
конфликт. В первые дни совет-
ская авиация не применялась: 
видимость была плохая, да и те-
плилась надежда, что конфликт 
всё же удастся уладить дипло-
матическим путем. Но начиная 
с 5 августа японские позиции 
подверглись массированным 
авиаударам. В результате к 11 
августа уже шли переговоры о 
перемирии, и в полдень воен-
ные действия были прекраще-
ны. Но потери Красной армии 
составили 759 человек убиты-
ми, 100 – умерли в госпиталях, 
95 – пропали без вести. 

А через три года началась 
Великая Отечественная вой-
на. Николай Шерин воевал за 
штурвалом самолета. К 1944 
году он уже был офицером опе-
ративного разведывательного 
отделения штаба 18-го авиа-
корпуса 10-й воздушной ар-
мии Дальневосточного фрон-
та, носил капитанские погоны. 
«Только во время празднова-
ния Дня Победы мы краем уха 
могли слышать его рассказы 
о войне. Например, о том, как 
однажды он находился на гра-
ни гибели. Двигатель его само-
лета отказал, он спикировал 
на землю. Спасло то, что упал 
в глубокий овраг со снегом, –  
вспоминает внук ветерана. – А 
еще дедушка нахваливал ис-
требители Лавочкина – Ла-5, 
Ла-7. Говорил, что на них можно 
«врага бить и в хвост и в гриву». 

Не пришлось Николаю Ше-
рину расслабляться и после 
капитуляции немецких во-
йск, взятия Берлина. Участво-
вал в войне с Японией, кото-
рая завершила Вторую миро-
вую. Наступление советских 
войск происходило сразу на 
нескольких фронтах. Против 
японских войск в Маньчжурии 
перед Большим Хинганом со-
средоточили соединения За-
байкальского фронта. А со сто-
роны Дальнего Востока, где на-
ходилась Квантунская армия, –  
2-й и 1-й Дальневосточные 

фронты, в том числе полки и 
соединения 10-й воздушной 
армии, в состав которой в июле 
1945 года был переведен 18-й 
авиакорпус Николая Шерина. 
Там в августе 1945 года и раз-
вернулись основные боевые 
действия Красной армии.

Николай Павлович завер-
шил войну в звании подполков-
ника и в должности помощника 
начальника штаба по боевой 
подготовке. Возвращение до-
мой – долгожданный и счастли-
вый момент! Дома летчиков и 
самого Николая Шерина встре-
тили… с музыкой – вывели це-
лый оркестр. Среди его наград –  
две медали «За боевые заслу-
ги», ордена Красного Знамени, 
Красной Звезды и высшая го-
сударственная награда СССР –  
орден Ленина. 

«Дедушки не стало в 1989 
году. Я помню, как вместе с ним 
ходил на парады, помню его 
китель с орденами и медаля-
ми. Он всегда выглядел под-
тянутым. Настоящий офицер! 
А когда ветераны выходили на 
площадь, замолкали марши, и 
они шли под звон собственных 
медалей. Я и все, кто рядом, 
испытывали особые, непере-
даваемые чувства», – говорит 
Николай Горбенко. 

А рядом с Николаем Пав-
ловичем всегда была его жена 
Нина Сергеевна. У нее тоже 
было много наград. Во время 
войны она занималась хоз- 
обеспечением войск. «Помню, 
бабушка рассказывала, как вез-
ла на телеге продовольствие, а 
вокруг так и скакали голодные 
рыси. Но это никого не останав-
ливало. Вот такие были тогда 
бесстрашные люди», – с восхи-
щением и гордостью говорит 
внук ветеранов.

ОБЕСПЕЧИВАЛ 
РАДИОСВЯЗЬ 

Дедушка Николая Горбенко 
по отцу, Николай Иванович 
Горбенко, – тоже ветеран Ве-
ликой Отечественной войны. 
Родился в 1922 году. Был при-
зван в ряды Красной армии 25 
июня 1941 года из Чкаловской 
области – так в советские годы 
называлось нынешнее Орен-
буржье. 

О нем у внука совсем мало 
информации. Но на сайте «Ме-
мориал» удалось найти два 
наградных документа. Один 
датирован 24 января 1944 года. 
Лейтенант, помощник началь-
ника связи по радио 1157-го 
корпусного артиллерийско-

го полка Николай Иванович 
Горбенко был представлен к 
ордену Красной Звезды. 

Из наградных документов:
«В период операции с 15 янва-
ря 1944 года на Ленинградском 
фронте обеспечил отличную 
радиосвязь внутри полка и в 
особенности с танковыми бри-
гадами, которых полк сопрово-
ждал артиллерийским огнем, 
радиосвязь также поддержива-
лась с самолетами корректиро-
вочной авиации». 

Там же указано, что при 
смене боевых позиций и пре-
следовании противника един-
ственным средством связи ока-
зывалось радио, и его беспере-
бойную работу обеспечивал 
именно лейтенант Горбенко. 

Второй наградной лист от 
24 марта 1945 года свидетель-
ствует о том, что младший 
радиотехник 409-го гвардии 
пушечного артиллерийского 
Таллинского полка Николай 
Горбенко удостоен ордена Оте- 
чественной войны II степени. 
В описании личного подвига 
бойца сказано: «19 марта 1945 
года под сильной бомбежкой ОП 
3-й батареи отремонтировал 
радиостанцию и тем самым 
обеспечил связью батарею». 

«У дедушки были также 
медали «За отвагу», «За обо-
рону Ленинграда», «За взятие 
Вены», «За взятие Будапешта» –  
за участие в важнейших и кро-
вопролитных боях. Дедушка 
трижды был ранен, одно ране-
ние тяжелое. Ушел из жизни 
совсем молодым в 1962 году –  
ему было всего 40 лет», – делит-
ся внук ветерана. 

Отец Николая Горбенко – 
Александр Николаевич, тан-
кист, в 1968 году принимал 
участие в операции «Дунай» 
на территории Чехословацкой 
Республики. Сам Николай зна-
ком с войной не понаслышке –  
с 1988 по 1989 годы в составе 
маневровой группы погранич-
ных войск выполнял интерна-
циональный долг в Афганиста-
не. Вот такая семья. 

#памятьжива

МУЖЕСТВО И ОТВАГА
в трёх поколениях семьи Горбенко

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

 ] Дед Николай Шерин и внук Николай Горбенко на параде Победы / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 

 НИКОЛАЯ ГОРБЕНКО 

 ] Шерины Николай Павлович и Нина Сергеевна с сыновьями

 ] Горбенко Николай Иванович 
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БЫТЬ ТРЕЗВЫМ – ЗНАЧИТ ЖИТЬ!
В округе предлагают сократить время продажи алкоголя

 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Правительство Ямала подготовило 
законопроект, согласно которому в регионе 
могут изменить правила реализации спиртных 
напитков. Это может стать дополнительной 
мерой по снижению уровня алкоголизации 
населения и профилактики пьяной 
преступности. В частности, для реализации 
алкоголя предлагается оставить время  
с 12 до 20 часов. 

Законопроект пока не по-
ступил на обсуждение в пар-
ламент Ямала. Но жители уже 
обсуждают будущие изменения. 
Большинство положительно от-
носится к инициативе. Что при-
носит алкоголь? Отравления, 
драки, ДТП, конфликты в семье… 
Более того, от причин, связан-
ных с алкоголем, ежегодно в 
нашей стране умирает каждый 
пятый мужчина. Такие данные 
приводит Минздрав. 

Ограничение времени про-
дажи алкоголя, по мнению 
депутатов Законодательного 
Собрания ЯНАО, не только по-
зволит снизить количество пре-
ступлений, которые вызваны 
алкогольным опьянением, но и 
поможет оздоровить население. 

«Формирование системы мо-
тивации граждан к здоровому 
образу жизни, включая отказ 
от вредных привычек, – одна 
из задач национального про-
екта «Демография», – отмечает 
депутат окружного Законода-

тельного Собрания Светлана 
Каменская. – Конечно, одни-
ми запретами ситуацию с ал-
коголизацией населения не 
изменить. Поэтому работать 
нужно комплексно. К приме-
ру, вовлекать жителей города 
в различные спортивные ме-
роприятия, профилактические 
акции. Большую роль играет и 
изменение нашей культуры, 
воспитание подрастающего 
поколения. Взрослые должны 

быть примером для детей. Для 
достижения положительного 
результата нужно время. Но, как 
говорится, вода камень точит».

За последние семь месяцев 
в Муравленко за нарушение 
правил продажи спиртосодер-
жащей продукции составлено 
98 административных про-
токолов, из них 86 за продажу 
спиртного после 22 часов. Поэ-
тому здесь необходимо усилить 
контроль, причем не только со 
стороны правоохранительных 
органов, но и самих жителей. 

Мало того что продавец позво-
ляет себе реализовать алкоголь 
в запрещенное время, у него 
на эти крепкие напитки, как 
правило, даже нет и лицензии. 

В Муравленко, как и на всём 
Ямале, пока продажа алкоголя 
запрещена с 22 до 10 часов. Су-
ществуют и дополнительные 
ограничения. Органы местного 
самоуправления, согласно зако-
нодательству, вправе объявлять 
запрет на продажу алкоголя 
в дни проведения массовых 
праздников и мероприятий. 
Каждый муниципалитет само-
стоятельно определяет эти дни. 
В Муравленко 24-часовой запрет 
на продажу алкоголя установ-
лен по 11 различным дням. 

На сегодняшний день нака-
зание за нарушение правил ре-
ализации спиртных напитков 
несет не только продавец, но и 
предприниматель. Для физиче-
ских лиц предусмотрен штраф 
до 10 тысяч рублей. Для индиви-

дуальных предпринимателей и 
юридических лиц сумма в разы 
выше – до 100 тысяч рублей. Для 
сетевых предприятий штрафы 
в десять раз больше, плюс кон-
фискация всего имеющегося 
алкоголя. С начала года в Му-
равленко нарушители антиал-
когольного законодательства 
оштрафованы на общую сумму 
около миллиона рублей. Чаще 
всего их выявляют в небольших 
торговых точках. 

«С ростом подпольных про-
даж и суррогатным алкоголем 
необходимо бороться постоян-

но. Нам всем известны трагиче-
ские последствия, которые мо-
гут повлечь за собой несколько 
выпитых рюмок алкоголя неиз-
вестного происхождения. Вне-
сение поправок в региональное 
законодательство необходимо. 
Плюсы очевидны. Этот вопрос 
будет всесторонне обсуждаться 
с жителями, предпринимателя-
ми и экспертным сообществом. 
В окружном парламенте мы 
планируем рассмотреть пред-
лагаемые поправки в зимнюю 
сессию», – отмечает Светлана 
Каменская. 

По данным ВЦИОМ 

Злоупотребление алкоголем россияне считают одной из главных 
причин разводов – 44 % респондентов вспомнили о таких случаях 
из реальной жизни. 42 % отметили, что алкоголь является главной 
причиной потери работы и жилья. Среди популярных ответов о 
последствиях злоупотребления спиртным также были бытовые 
травмы, автомобильные аварии, преступления.

Кстати

Законопроект также предусматривает установление в ЯНАО 
единых дней, в которые не будет допускаться розничная продажа 
алкоголя. Муниципалитеты и далее будут вправе определять 
дополнительные дни для ограничения продажи алкоголя.

Анатолий Сорока: «Чем ко-
роче время продажи горячи-
тельных напитков, особенно в 
вечернее время, тем лучше! Но 
одними законами проблему 
алкоголизации населения не 
решить, тут нужно подключать 
общественность и различные 
службы. А так, я за поправки 
в законе!» 

Наталья Марфина: «Отно-
шусь положительно к пред-
лагаемым изменениям. Но, 
думаю, тут от самих людей 
зависит в первую очередь. 
Надо, чтобы люди понимали, 
какой вред наносит алкоголь 
организму. Поэтому к запрету, 
возможно, нужны дополни-
тельные меры. Можно прове-
сти опрос среди населения и 
узнать, какими должны быть 
эти дополнительные меры». 

Оксана Кирсанова: «Идея 
хорошая. В первую очередь для 
нашего подрастающего поко-
ления польза, дабы избежать 
плохих последствий».

Замир Насыров: «Отличная 
задумка! Я только за, так как 
веду здоровый образ жизни 
и алкоголь не употребляю во-
обще. Кстати, и всем того со-
ветую». 

Ризван Магамадов: «Пред-
полагаемые меры не изменят, 
конечно, коренным образом 
ситуацию, но это будет оче-
редным шагом в лучшую сто-
рону».

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК И ИЗ ИНТЕРНЕТА

#мнение
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#ситуация

ГОРЯЧАЯ, НО ЖЁЛТАЯ
Ухудшение качества воды в микрорайонах временное

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Жители микрорайона Молодёжного жалуются 
на то, что горячая вода, которая поступает в их 
квартиры, желтого цвета. Это, как минимум, 
неприятно. Означает ли желтый цвет ухудшение 
качества горячей воды, когда она снова станет 
прозрачной и в чем причина этого явления – 
разъяснили в филиале АО «Ямалкоммунэнерго» 
в городе Муравленко «Тепло».

Нефтяников, 11, Ленина, 28, 
Школьная, 9, – в основном жи-
тели этих домов жалуются на 
желтую воду. Всё дело в том, 
что после сноса общежитий 
в микрорайоне Молодёжном 
потребление горячей и хо-
лодной воды существенно 
сократилось. Получается, что 
пока вода в трубопроводах не 
прогоняется теми темпами, 
которые необходимы. 

 «Мы провели ряд техниче-
ских мероприятий: дважды 

прошла гидропневматиче-
ская промывка во всех на-
правлениях. В Молодёжном –  
три ветки, по которым снаб-
жается основной жилой фонд. 
Там проведены гидропневма-
тические промывки внутри- 
квартальных сетей и внутри-
домовых разводящих сетей. 
Восемь наших сотрудников 
ежедневно задействованы 
на промывке всех внутри-
домовых коммуникаций», –  
говорит Александр Шапо-

валов, директор филиала  
АО «Ямалкоммунэнерго» в 
городе Муравленко «Тепло». 

Пробы воды в городе спе-
циалисты берут дважды в ме-
сяц. Проверяют органолепти-
ческие, химические, санитар-
ные и микробиологические 
показатели. Внепланово дела-
ют экспертизы по обращени-
ям жителей. Последний раз 
лаборанты обследовали воду 
в микрорайоне Молодёжном 
19 августа. Анализ показал, 
что в горячей воде содержа-
ние железа превышает норму. 
«Но поскольку она для питья 
не используется, опасности 
для потребителей нет. В це-
лом наблюдается тенденция к 
улучшению качества воды», –  
отмечает Елена Косогова, на-
чальник производственной 
лаборатории филиала.

Коммунальщики наме-
рены реализовать еще не-
сколько мероприятий. Есть 
техническая возможность 

объединить сети горячего во-
доснабжения микрорайонов 
Молодёжного и Радужного, 
что позволит увеличить водо-
обмен в сетях горячего водо-
снабжения. 

Что касается других ми-
крорайонов, то возможное 
ухудшение качества воды 
связано с обновлением ин-
женерных сетей, которое идет 
практически во всех микро-
районах города. В этом году 
заменят более десяти кило-
метров трубопроводов. Наи-
более масштабные работы –  
в районе храма и четвертой 
школы, уже практически за-
вершены, а на перекрестке 
улиц Ямальской и Школьной 
выполнены на 80 %.

Как уточнил Александр 
Малуха, начальник цеха ТВС 
филиала АО «Ямалкоммун- 
энерго» в городе Муравленко 
«Тепло», взамен старых и уже 
изношенных укладываются 
новые трубы пенополиурета-

новой изоляции – стальные, 
имеющие дополнительную 
защиту в виде теплоизолиру-
ющего слоя, функции которо-
го выполняет пенополиуре-
тан. Защитная гидроизоля-
ционная оболочка продлевает 
срок безаварийной службы. 
Такие трубы используются в 
городе уже более 10 лет. 

Впереди у коммунальщи-
ков ремонт еще одного круп-
ного участка. На пересече-
нии улиц Муравленко и 70 
лет Октября вскроют асфальт, 
там заменят 70 метров трубо-
проводов. 

Бесспорно, грязная вода 
доставляет неудобства. Но по-
сле завершения всех ремонт-
ных и наладочных работ ка-
чество водоснабжения улуч-
шится. А от своевременного 
обновления сетей в конечном 
итоге зависит надежность си-
стемы тепловодоснабжения 
города весь долгий осенне-
зимний период.

#профессия

ПОКАЗАЛИ, НА ЧТО СПОСОБНЫ
В МТК прошёл конкурс среди водителей и слесарей

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Лучших из лучших выбрали в Муравленковской 
транспортной компании. На предприятии 
прошёл ежегодный конкурс профессионального 
мастерства. В нём участвовали слесари, 
экскаваторщики, бульдозеристы, трактористы, 
водители грузовых автомобилей. 

Прежде чем показать ма-
стерство на практике, конкур-
санты сдавали теорию. Сле-
сари отвечали на вопросы по 
техническим неисправностям 
машин, автомобилисты – по 
Правилам дорожного движе-
ния. Как отмечает главный 
судья соревнований Сергей 

Лукашенко, с каждым годом 
уровень теоретических зна-
ний и профессиональное ма-
стерство участников конкурса 
становится лучше: «Раньше 
у нас только по результатам 
сдачи одной теории сразу по 
пять человек отсеивалось. А в 
этот раз только два человека из 

25 не смогли ответить на все 
вопросы теста». 

Слесари по ремонту автомо-
билей получили задание вы-
полнить демонтаж и монтаж 
колеса с применением элек-
трогайковёрта. Соревновались 
между собой как опытные сле-
сари с 17-летним стажем, так 
и те, кто на предприятие при-
шёл недавно. Иван Макляк – 
выпускник Муравленковского 
многопрофильного колледжа. 
Работает здесь всего 5 месяцев. 
Но конкурсные испытания по-
казали – молодой человек спо-
собен дать фору даже своим 
наставникам. 

Экскаваторщики с фи-
лигранной точностью ков-
шом снимают с опоры ус-

ловный груз и переносят 
его к месту складирования.  
Бульдозеристы, как настоя-
щие ювелиры. Выдержка и 
наметанный глаз помогали 
им правой стороной отвала 
сбивать фишки с пирамиды. 
Такие навыки Рамиль Губай-
дуллин оттачивает ежедневно 
в работе. 

Участник соревнований Ра-
миль Губайдуллин отмечает: 
«Мы каждый день работаем 
на кустовых площадках, где 
скважины стоят. Это же опас-
ные условия работы, поэтому 
определенные навыки нужны, 
чтобы безопасно подъехать к 
скважине». 

Водители демонстриро-
вали настоящее мастерство 

вождения и на автодроме. 
Под управлением професси-
оналов КамАЗ задним ходом 
легко заезжал в бокс, вперёд 
и назад маневрировал «змей-
кой» между стойками, без 
труда преодолевал кольцо. 
Зрелищный заезд был и у во-
дителей колёсных тракторов 
«Кировец». 12-тонный К-700 
оказался куда более манев-
реннее КамАЗа. Огромные 
машины в считанные мину-
ты преодолевали все препят-
ствия. 

Завершился конкурс це-
ремонией награждения по-
бедителей. Теперь лучшие из 
лучших представят МТК на со-
ревнованиях профессиональ-
ного мастерства в Югре. 

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК

СФЕРА
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#любимоеблюдо

КАК УГОДИТЬ КАЖДОМУ ДОМОЧАДЦУ,
знает многодетная мама Ирина Мазурова

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

Ирина Мазурова – коренная северянка, родилась 
в Ноябрьске. С супругом Сергеем воспитывают 
троих детей: Анну, Данила и Антонину. В 
многодетной семье к составлению меню 
относятся таким образом: еда должна быть 
вкусной, полезной и выглядеть аппетитно.

– У нас семья многонацио-
нальная. Готовим блюда укра-
инской, русской и молдав-
ской кухни, – рассказывает 
Ирина. – Дети уплетают за 
обе щеки всё, что я готовлю. 
Вот младшенькая Антонина, 
ей четыре годика, очень лю-
бит кашу. Обязательно варю 
манную, рисовую, пшенную, 
пшеничную – утром на мо-
локе, и подаю непременно 
со сливочным маслом. Да-
нилу 10 лет. Он увлекается 
карате, плаванием. На кухне 
уже пробовал себя. Вместе со 
старшей доченькой Анютой, 
ей 14 лет, сами жарили кот-
леты, макароны отваривали… 
И остались довольны! Данил 
любит драники со сметаной. 
Причем я картофель не тру 
на терке, а пропускаю через 
мясорубку. Сок сливаю, до-

бавляю яйцо, немного муки 
и жарю на растительном 
масле. Они получаются бо-
лее плотные, чем традици-
онные. Больше схожи с ола-
дьями. Анечка у меня – самая 
главная помощница. Умеет 
практически всё готовить – от 
борща до выпечки.

Супруг иногда нас балу-
ет, готовит традиционную 
молдавскую мамалыгу. Это 
и хлеб, и гарнир, и основное 
блюдо. Готовится мамалыга 
из кукурузной крупы, очень 
схожа с запеканкой из каши. 
Дети просто обожают мама-
лыгу. 

Читателям предлагаю ре-
цепты из своей кулинарной 
книги. Они несложные в при-
готовлении, в нашей семье 
их обожают все – от мала до 
велика. МЯСНЫЕ СТОЖКИ 

Ингредиенты

Для фарша
Мясо для фарша (говядина, свинина) – 700 г
Репчатый лук – 2-3 шт.
Чеснок – 2 зубчика
Яйцо – 1 шт.
Перец молотый черный – по вкусу
Соль – по вкусу
Для начинки
Яйцо – 4 шт.
Картофель – 3 шт.
Сыр – 150 г
Помидоры 

Приготовление

– Мясные стожки еще называют мясными 
гнездами или мясными ватрушками. А по 
сути, это плоские котлеты с начинкой в виде 
горки. Готовим фарш, отбиваем его. Измель-
чаем на терке вареные яйца, сырой карто-
фель, сыр. На мясную лепешку выкладываем 
слоями: картофель, яйца, дольки помидоров, 
сверху посыпаем сыром. Отправляем котлеты 
в духовку и запекаем 40 минут при 180 граду-
сах. Готовые стожки выкладываем на большое 
блюдо и посыпаем зеленью. 

ТОРТ БИСКВИТНЫЙ

Ингредиенты 

Для бисквита
Мука пшеничная – 
1 стакан
Сахар – 1 стакан
Яйцо – 4 шт.
Ванилин – 1,5 г
Для крема
Шоколадное сливочное 
масло – 1 пачка
Сгущённое молоко – 
1 банка
Для глазури
Горький или молочный 
шоколад – 1 плитка 
Молоко – 50 г
Для посыпки
Грецкий орех – 100 г

Приготовление

– Яйца и сахар взбиваем 
миксером до воздушной 
пены. Муку смешиваем с 
разрыхлителем, просеива-

ем и добавляем понемно-
гу в яично-сахарную смесь, 
аккуратно перемешиваем. 
Тесто выливаем в смазан-
ную сливочным маслом и 
посыпанную слегка мукой 
форму для выпекания. Ста-
вим бисквит в разогретую до 
180-200 градусов духовку на 
25-30 минут.

Готовый бисквит режем 
на два коржа. Пропитываем 
слегка любым сиропом или 
подслащенной вареньем во-
дой. Смазываем коржи сме-
сью из взбитого шоколадного 
масла и сгущённого молока. 
Готовим глазурь. Разламы-
ваем плитку шоколада на 
кусочки и плавим на паро-
вой бане. Как только шоколад 
растопится до однородной 
массы, вливаем туда моло-
ко. Размешиваем, остужаем. 
Смазываем торт глазурью, 
посыпаем грецким орехом. 
Кстати, грецкий орех можно 
положить и во внутрь торта.

 ] Аня и Данил помогают маме готовить бисквитный торт / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

ДЕЛО ВКУСА

САЛАТ «МИМОЗА»

Ингредиенты

Рыбные консервы (например, горбуша) – 
1 банка
Картофель – 3-4 шт.
Морковь – 1 шт.
Лук – 1 шт.
Сыр (твердый) – 150 г
Майонез – 150 г
Яйца куриные – 4 шт.
Зелень (укроп, петрушка) – 50 г

Приготовление

– Салат «Мимоза» – классика в кулинарии. 
Простой в приготовлении и вкусный салат 
как для будней, так и праздников. Отвари-
ваем морковь, картофель и яйца. Натираем 
на мелкой терке морковь, картофель, желтки, 
белки и сыр. Выкладываем в салатницу рыбу 
и разминаем ее вилкой. Выкладываем белки, 
морковь, лук, картофель слоями по очереди. 
Каждый слой смазываем небольшим количе-
ством майонеза. Сверху украшаем крошками 
желтка и зеленью. 

Приятного аппетита!
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ЖИВИ ИНТЕРЕСНО

#вфокусе

 zНина Гультяева,  
gultyaeva.nn@muravlenko.media

Три дня участники турслета 
жили в спартанских 
условиях. Проверить себя на 
выносливость в различных 
туристических маршрутах 
в этот раз решили шесть 
команд работающей 
молодежи, среди них были 
как завсегдатаи слета, так и 
дебютанты. 

Наладить быт в лесу – уже непростая 
задача. Прибыв на место, команды за-
нялись установкой палаток, мобильных 
бань, умывальников, обустраивали ме-
сто для костра, собирали дрова, а затем 
готовили еду. Команда управления об-
разования установила на территории 
палаточного лагеря настоящий брезен-
товый летний чум. Многие привезли 
с собой генераторы, чтобы обеспечить 
себя электричеством и освещением в 
темное время суток. Пару часов – и быт 
налажен. 

Первое испытание – конкурс поход-
ных блюд, самое приятное и вкусное. 
Из ингредиентов в лидерах, конечно 
же, тушенка. Она «участвовала» и в 
плове от команды ОМВД, и в супе харчо, 
приготовленном ребятами из горболь-
ницы. Некоторые подумали не только 
о полезности и калорийности еды, но 
и об эстетической стороне кулинарии. 
Были даже яства достаточно изыскан-
ные – представители управления об-
разования приготовили сладости ин-
дийской кухни. Перед судьями стояла 
непростая задача. И всё же лучшим 
туристическим походным блюдом они 
назвали… завернутую в лаваш гречку. 
Как сказал Денис Шарафутдинов, глав-
ный секретарь соревнований, команде 
«Ростелекома» удалось по-настоящему 
удивить жюри, а само блюдо было очень 
вкусным и сытным. 

После официального открытия слета 
и представления визиток команд при-
шло время для проверки туристических 
навыков и умений. Первое испытание 
полосы препятствий – прохождение 
«паутины» и «бабочки». Главное – удер-
жать равновесие и не коснуться земли. 
Следующий этап – траверс. На склоне 
между деревьями натягивается веревка. 
Задача туриста, пристегнутого страхо-
вочными карабинами, пройти путь без 
падений. Идеально получалось не у всех, 
но трудности никого не останавливали. 

Все как один, туристы справились 
с покорением болота, когда надо было 
преодолеть заболоченное место при 
помощи четырех бревен. А одним из са-
мых зрелищных этапов стала навесная 
горизонтальная переправа через реку. 
Ребята, пристегнувшись транспортиро-
вочными карабинами, перебирались с 
одного берега на другой. Впечатлил этап 
«тонкий лед» – команды переправля-
лись через реку по плотам, связанным 
между собой на расстоянии полутора 
метров. И строго при помощи лестницы 
и веревки. 

Справлялись с испытаниями все по-
разному, но каждый из участников тур-
слета, безусловно, одержал победу, побе-
ду над самим собой. В этом году первой 
по результатам состязаний признана  
команда «Ростелекома», на втором ме-
сте – «Газпромнефть-Ноябрьскнефте-
газа», третьими стали представители 
городской больницы. 

ПОХОД ЗА ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ
Участники турслёта покорили болото и удивили жюри кулинарными выдумками

 ] /ФОТО НИНЫ ГУЛЬТЯЕВОЙ


